
VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSIGLIO DEL GIORNO 

24 marzo 2025 

Presso la sede dell’Ordine in via Volta 62 a Como, alle ore 18.30 si è riunito il 

Consiglio dell’Ordine, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Approvazione bilancio consuntivo 2024, presenti il Revisore dei conti e il 

Consulente fiscale; 

2) Lettura e approvazione del verbale del 24 febbraio 2025; 

3) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

4) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

5) Corso di comunicazione 2025; (comunicazione) 

6) Proposte di collaborazione tra Ordini per l’organizzazione di corsi 

(decisione); 

7) Comune di Como: accordo sulle visite a Casa Volta (decisione); 

8) Assemblea degli iscritti: aggiornamenti; 

9) Tavolo tecnico permanente urbanistica ed edilizia (decisione); 

10) Partecipazione alla trasmissione Angoli su ETV; 

11) Segnalazioni di nominativi: 

a) Immobiliare Sildan: ratifica segnalazione esperti in acustica; 

b) Dott. Fabrizio Colombo: ratifica segnalazione esperti in Informatica; 

c) Immobiliare Sildan: richiesta segnalazione esperti in strutture; 

12) Richieste di patrocinio per eventi (decisione): 

a) ANIT: convegno del 15/5/2025 presso MECI; 

13) Privacy e Regolamento europeo 679/2016; 

14) Anticorruzione e trasparenza; 

15) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

16) Varie ed eventuali. 

 



Sono presenti: Alessandro Ajani, Paolo Arienti, Elena Bianchi, Marco Cigardi, 

Francesca Comità, Massimiliano De Rose, Luca Lanfranconi, Maurizio Ponzoni, 

Marco Romano. 

Sono assenti: Carmine Accordino, Anna Croci, Roberto Lietti, Pier Giuseppe Lozej, 

Raffaella Romano e Pietro Tripodi. 

Redige il verbale il Consigliere Segretario, ing. Francesca Comità. 

Constatata e fatta constatare la regolarità della riunione, il Presidente dichiara 

aperta la seduta e saluta i consulenti, intervenuti per la discussione del punto 1). 

1) Approvazione bilancio consuntivo 2024, presenti il Revisore dei conti e il 

Consulente fiscale; 

Il bilancio viene approvato all’unanimità. 

2) Lettura e approvazione del verbale del 24 febbraio 2025; 

Il verbale della seduta del 24 febbraio 2025 viene approvato. 

3) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

ISCRIZIONI SEZIONE A 

Ing. RACHELE IOLI  N. 3496 A trasferita da Sondrio 

Ing. LAZZARONI EMILIANO  N. 3497 A 

Ing. RIMOLDI ROBERTO  N. 3498 A 

Ing. SALA PAOLO  N. 3499 A 

Ing. GARZENA ALESSIO  N. 3500 A 

ISCRIZIONI SEZIONE B 

Ing. iunior TERESI VALENTINA  N. 138 B 

A oggi gli iscritti sono 1641, di cui 1541 appartenenti alla Sezione A e 100 alla 

Sezione B; cinque società appartengono alla Sezione STP. 

Con riferimento alle Linee di indirizzo – Testo unico 2025 emanate dal CNI in vigore 

dal 1/1/2025, il Consiglio riconosce quanto segue:  

omissis… 



 

4)  Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

Il Consiglio valuta positivamente dal punto di vista didattico e scientifico le 

seguenti iniziative formative: 

- Seminario dal titolo Radon: tipologia di intervento e progetto radon tenutosi in data 

odierna dalle 14.00 alle 17.00 presso l’auditorium Don Guanella a Como, 

organizzato in collaborazione con APICO stipulando un accordo tra enti. Quota € 

24,59 IVA inclusa. 

Il Consiglio riconosce n. 3 CFP. 

- Corso di aggiornamento in prevenzione incendi dal titolo Le chiusure d’ambito 

degli edifici: RTV13 – FSE – Incendi reali in programma il 10/4/2025 dalle 9.00 alle 13.00 

presso la sede dell’Ordine, tenuto da ing. Cosi e geom. Faggetti, organizzato in 

collaborazione con Newfire formazione stipulando un accordo tra enti. Quota € 

60,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso di aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal titolo La verifica 

dei documenti di cantiere del 11/4/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede dell’Ordine, 

tenuto dall’ing. Vittorio Viganò. Quota € 60,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso dal titolo Aspetti in esercizio (fessurazioni, cedimenti, dissesti) e progettuali 

(sistemi resistenti) negli edifici in programma il 28/4/2025 dalle 14.00 alle 18.00 in FAD, 

tenuto dall’ing. Salvatore Palermo. Quota € 50,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso di aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal titolo Salute e 

sicurezza sul lavoro ISO45001:2018 in programma giovedì 8/5/2025 dalle 9.00 alle 13.00 

presso la sede dell’Ordine, tenuto dall’ing. Antonio Ricciardi. Quota € 60,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 



- Seminario dal titolo Geotermia a bassa entalpia in programma il 15/5/2025 dalle 

14.00 alle 17.30 tenuto dal geol. Puppini e organizzato in collaborazione con APICO 

stipulando un accordo tra enti. Quota € 57,38 IVA inclusa. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso di aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal titolo Aspetti 

gestionali di cantiere in programma il 23/5/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede 

dell’Ordine, tenuto dall’ing. Vittorio Viganò. Quota € 60,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso di aggiornamento in prevenzione incendi dal titolo Progettazione 

antincendio e BIM: arrivare preparati al futuro che verrà in programma il 29/5/2025 

dalle 9.00 alle 13.00 in FAD, tenuto da ing. Rattacaso e ing. Tagliareni, organizzato 

in collaborazione con Newfire formazione stipulando un accordo tra enti. Quota € 

60,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Visita tecnica all’aeroporto militare di Ghedi, organizzata dalla Commissione 

C2I, in programma il 19/6/2025. Quota € 35,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 3 CFP. 

- Corso di aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal titolo Lavoro in 

quota: sicurezza anticaduta sulle coperture del 20/6/2025 dalle 9.00 alle 13.00 presso la 

sede dell’Ordine, tenuto dal geom. Frigerio e organizzato in collaborazione con 

AIPAA stipulando un accordo tra enti. Quota € 60,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

5) Corso di comunicazione 2025; (comunicazione) 

Si discute la proposta pervenuta da Francesca Di Cesare di realizzare la seconda 

edizione del corso di comunicazione efficace, che tenga conto dei feedback raccolti 

a conclusione del corso tenuto nel 2024. Il percorso prevede 3 moduli di 6 ore 

ciascuno, con la possibilità di iscriversi a tutti, ma anche solo a uno o a due. 



Essendo già previsto un altro corso di comunicazione, il costo per iscritto viene 

fissato in euro 80,00 + IVA per ciascuno dei tre moduli, prevedendo la 

partecipazione di n.30 iscritti ed eventualmente valutandone l’attivazione anche 

con qualche iscritto in meno. 

Il Consiglio riconosce n. 6 CFP per ciascuno dei moduli. 

6) Proposte di collaborazione tra Ordini per l’organizzazione di corsi 

(decisione); 

L’Ordine di Milano ha inviato una proposta di collaborazione per organizzare il 

corso base di 120 ore in prevenzione incendi. Anna Croci ha valutato 

positivamente la proposta, in quanto gli Ordini e i Collegi tecnici della nostra 

provincia non hanno in programma di realizzare l’iniziativa nell’anno corrente. 

Per favorire gli iscritti interessati, il Consiglio approva. 

7) Comune di Como: accordo sulle visite a Casa Volta (decisione); 

Facendo seguito agli incontri con i rappresentanti del Comune di Como e alla 

proposta di collaborazione pervenuta, il Consiglio esprime la disponibilità a 

collaborare con il settore Musei del Comune, in particolare per l’apertura al 

pubblico in via sperimentale della propria sede, piano nobile dell’avita casa di 

Alessandro Volta, in abbinamento alla visita al Tempio Voltiano, in base a un 

accordo condiviso. La collaborazione garantisce agli iscritti all’Ordine di 

usufruire di un biglietto con la tariffa ridotta per l’accesso ai musei cittadini. 

Inoltre, il Consiglio chiede di poter utilizzare la sala della Pinacoteca di Como per 

un massimo di quattro eventi ogni anno, previo accordo sulle date da fissare con 

idonea e puntuale richiesta alla Direzione museale. 

Le visite a Casa Volta non potranno avere come guide il personale dell’Ordine. 

Proponendo l’accesso ai visitatori, il Settore Musei si impegna a rispettare date e 

orari di apertura della sede, verificandone con congruo anticipo la disponibilità. 

8) Assemblea degli iscritti: aggiornamenti; 



Massimiliano De Rose e Alessandro Ajani informano il Consiglio. 

Il costo della locandina ammonta a € 235,00.  

Nella sua relazione il Presidente darà spazio alle iniziative promosse dal Gruppo 

Giovani e dalla Commissione C2I; Dario Montermini interverrà per presentare 

l’accordo sul progetto triennale relativo al bicentenario voltiano, al quale hanno 

aderito tre istituti superiori cittadini. 

Il titolo del convegno in programma dalle ore 11.00 sarà Cinema! La tecnica al 

servizio della Settima Arte; sono previsti tre interventi principali dopo 

l’introduzione. 

Per il servizio catering si approva il preventivo di Anima e gusto con 100 ospiti a 

€ 26,00 ciascuno e 5 tavoli mangia in piedi da € 16,00 cad.  

9) Tavolo tecnico permanente urbanistica ed edilizia (decisione); 

Il tavolo tecnico a cui partecipano i rappresentanti degli Ordini e dei Collegi 

professionali viene esteso ai principali Comuni della provincia. Gli incontri 

mantengono l’attuale cadenza bimestrale presso il comune a Como; gli altri 

comuni partecipano da remoto. 

Il Consiglio nomina quali propri rappresentanti Elena Bianchi e Paolo Arienti. 

10) Partecipazione alla trasmissione Angoli su ETV; 

ANCE Como ha trasmesso una proposta di calendario per le interviste di Angoli 

su Espansione TV. I temi e le date scelti dal Consiglio sono: 

a) Energia (Paolo Arienti) - 28 maggio 2025 

b) Rischio idrogeologico (Massimiliano De Rose) - 24 settembre 2025 

c) Infrastrutture per la mobilità (Carmine Accordino) – 29 ottobre 2025. 

Le registrazioni hanno luogo nel pomeriggio; la trasmissione dura 30 minuti e va 

in onda la sera stessa. 

Le domande sugli argomenti individuati saranno concordate con la presentatrice. 

11) Segnalazioni di nominativi: 



a) Immobiliare Sildan: ratifica segnalazione esperti in acustica; 

La richiesta è pervenuta con urgenza il 3/3/2025. Il Presidente ha comunicato i 

nomi dei colleghi Federico Bassani, Soraya Indelicato e Claudia Volonté. Il 

Consiglio ratifica la segnalazione. 

b) Dott. Fabrizio Colombo: ratifica segnalazione esperti in Informatica; 

La richiesta è pervenuta con urgenza il 7/3/2025. Il Presidente ha comunicato i 

nomi dei colleghi Riccardo Botteri, Angelo Iacubino e Paolo Minasi. Il Consiglio 

ratifica la segnalazione. 

c) Immobiliare Sildan: richiesta segnalazione esperti in strutture; 

La richiesta è pervenuta il 18/3/2025. Il Consiglio segnala i Colleghi Gabriele 

Cappelletti, Angelo Capra e Marco Vago. 

12) Richieste di patrocinio per eventi (decisione): 

ANIT chiede il patrocinio per il convegno del 15/5/2025 presso MECI a Lariofiere; 

il Consiglio  approva. 

13) Privacy e Regolamento europeo 679/2016; 

Nulla da segnalare. 

14) Anticorruzione e trasparenza; 

Nulla da segnalare. 

15) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri: 

Il Consiglio Nazionale ha organizzato un webinar di interesse in tema di 

anticorruzione e trasparenza sulle misure di imparzialità dei funzionari pubblici. 

L’iniziativa è in programma il 14 aprile 2025, con tre accessi. Oltre alla segreteria 

parteciperanno Paolo Arienti e Marco Cigardi. 

Il Presidente comunica che il Congresso Nazionale del 2027 si terrà nel mese di 

giugno e che fisserà un incontro con l’associazione degli albergatori locali per 

proporre una collaborazione in previsione dell’arrivo dei numerosi 

rappresentanti degli Ordini da tutta Italia. 



Il Consiglio decide di formare un piccolo comitato per partecipare al bando 

promosso dalla Camera di Commercio al fine di gestire l’allestimento di mostre 

nella sede dell’Ordine e organizzare iniziative ed eventi anche in occasione del 

bicentenario della morte di Alessandro Volta. Referente del Consiglio sarà Paolo 

Arienti, con Franco Gerosa e l’arch. Paolo Donà.  

Il Tesoriere informa il Consiglio sulle Giornate di Primavera FAI: 780 persone 

hanno visitato la sede il 22 e il 23 marzo, con grande soddisfazione. Hanno 

partecipato Paolo Arienti, Maurizio Ponzoni e Marco Cigardi. In tale occasione 

sono stati trovati oggetti e reperti abbandonati, non catalogati. Alcuni beni 

avrebbero bisogno di restauro, trattandosi di documenti legati alla storia 

dell’Ordine. Arienti propone di cominciare a fare un catalogo per migliorare la 

classificazione dei documenti presenti. Arienti è disponibile con Marco Cigardi. 

Si allega documento redatto in merito (Allegato  A). Arienti ritiene che l’iniziativa 

sia stata poco pubblicizzata; il FAI replicherà l’evento in autunno. 

Il 29 maggio 2025 alle 16.00 presso la sede dell’Ordine si terrà una lezione sul 

Duomo di Como e in particolare sulla porta della Rana; è poi previsto il 

trasferimento in cattedrale per continuare le spiegazioni in loco. Gli iscritti 

saranno informati. 

Lo scorso 21 marzo a Villa Erba Alessandro Ajani ha partecipato a un incontro 

sul mondo della disabilità organizzato dal Ministro on. Alessandra Locatelli, al 

fine di promuovere l’inclusione, la valorizzazione e la promozione dei diritti 

delle persone con disabilità e delle loro famiglie. 

Ajani illustra la proposta di candidatura per l’organizzazione del Congresso 

Nazionale 2027: è stato redatto un documento di presentazione generale sulla 

sede del congresso, da migliorare anche dal punto di vista grafico. Villa Erba può 

ospitare 1000 persone nel salone centrale, ma è possibile allestire le salette laterali 

con schermi che consentano di seguire i lavori a un numero maggiore di persone. 



C’è anche la possibilità di utilizzare una tensostruttura. Tutto lo spazio sarebbe a 

disposizione del Congresso, utilizzando le salette laterali per i vari eventi. La 

cena dei Presidenti si può fare nella villa ed è possibile organizzare in loco anche 

le altre cene. I partecipanti potrebbero arrivare direttamente in battello. 

Si chiederà all’on. Alessandra Locatelli, all’Assessore regionale Alessandro Fermi 

e al Sindaco di Como Alessandro Rapinese di sostenere la candidatura.  

Il documento di candidatura sarà accompagnato da un video, al quale si sta 

dedicando la collega Serena Albizzati Mantegazza. Daniele Butti ne curerà la 

realizzazione, utilizzando in parte materiale già disponibile. Il suo preventivo 

ammonta a € 450,00. 

Nella prossima seduta il Consiglio prenderà visione dei file da trasmettere al 

CNI. 

Alle 20.53 esce Marco Romano. 

Marco Cigardi comunica che parteciperà con Martina Baj al Network Giovani a 

Roma il 28 e 29 marzo prossimi. In tale occasione sarà presentato un evento 

sull’intelligenza artificiale, che sarà poi riproposto presso gli Ordini interessati. 

16) Varie ed eventuali: 

La prossima riunione di Consiglio sarà convocata lunedì 14 aprile alle ore 18.30. 

Non essendovi altro da discutere e deliberare, il Presidente dichiara sciolta la 

seduta alle ore 21.00. 

IL CONSIGLIO DELL’ORDINE 

DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI COMO 

ing. Francesca Comità 


